
「同志家庭不能等 婚姻平權要全面」 性別團體聯合記者會 

性別團體聯合拜會立院各黨團 台灣同志諮詢熱線協會發言稿 

 

去年十月底同志遊行前，民進黨黨中央外牆打上彩虹燈光照明，蔡英文總統發佈

一部支持婚姻平權的短片，「我支持婚姻平權」。發行的彩虹小物，一萬八千份，

瞬間秒殺。除了展現高度支持，也表示同志社群對於這個議題的急切，分秒刻不

容緩的焦急心態。但選舉結束後，將近一年的時間，完全執政的執政黨卻一直沒

有針對婚姻平權再次表態。這段期間，像李天柱對同志的歧視言論依舊在台灣持

續發生；同志伴侶因為缺乏制度保障，抱憾離世。前陣子，我們失去了畢安生老

師。 

 

哀傷的是，修法的前進，往往建立在一些最不幸的社會事件上。 

 

畢安生老師的事件，對台灣社會帶來相當大的衝擊。立法委員進行大法官人選審

查時，同性婚姻變成一個重要的檢視指標。緊接著，各個政黨的委員提出了不同

版本的同性婚姻民法修法，包含時代力量、國民黨許毓仁委員均推出各自的版本，

其中民進黨尤美女委員與民間團體合作的版本獲得最多委員的支持。今天，熱線

協同其他民間團體拜會各黨團，獲得相當正面的回應。與上一屆立院的生態相較

起來，顯見這屆的委員已經看見社會風向的轉變，也更了解這個法律修正案屬於

基本人權範疇。對於這點，熱線給予各政黨一定的肯定。相信，同志社群也看見

立院正在改變，未來立委若能堅持正確的修法方向，同志社群必不會吝於給予所

有參與修法的不分政黨的委員們掌聲。 

 

然而，我們必須注意的是，各黨團代表均提及，即便現在支持的人數較過往大幅

成長，但還未過半。各委員或黨團均面臨一些壓力，怎樣突破未表態的委員，贏

得他們的支持，這會是熱線以及其他民間團體未來必須努力的重點。今天的拜會

中，與會中同志的父母，同志父母（有小孩的同志）所講的生命經驗；如，楊媽

以自己現在在熱線接線提供其他父母諮詢的經驗表示，同志父母一開始往往是對

自己感到羞愧，如果可以通過婚姻法，就可以打通很多環節；最微小也最重要的

正是對自己不再產生懷疑。楊媽媽及其他夥伴的故事，引起委員跟黨團代表相當

大的共鳴。有部分委員甚至建議，這類的生命故事，還有社會其他大多數人對於

同志的看法，將會是說服其他還在中間搖擺的委員的利器。熱線接下來，將推出

「讓愛自由故事大募集計畫」（請見：https://goo.gl/TTCuhr），蒐集台灣同志社群

在婚姻、伴侶、親子等的真實故事，希望可以透過這些真實的生命故事讓社會看

https://goo.gl/TTCuhr


見，同志因為缺乏婚姻平權的保障，在生活上所面臨的困境。這些困境，正是熱

線積極參與這次修法的原因，也反映在這次修法過程中對於如何生養子女有更多

的討論，修法上增訂收養禁止歧視的保障。 

 

熱線要問，為什麼始終要到有人被壓迫、被歧視、甚至離開人世，掌握權力的人

們才願意做點什麼？ 

 

回到畢老師的故事，在一般人眼中，畢老師的事件，或許只是「故事」， 但對熱

線與同志朋友來說，卻是我們身邊一個個真實的生命與人生。通過婚姻平權，對

熱線來說，只是人權最基本的評量指標：畢竟，只有安然長大的同志，才可以有

能力去結婚。有許許多多的同志，在成長的過程當中，甚至來不及成長茁壯，就

被社會排除到最邊緣的位置而離開人世。熱線服務台灣同志社群這二十年來，已

經見到和親身經歷太多的悲劇。 

 

熱線當然肯定，也非常樂見今日有許多跨黨派的委員願意簽署婚姻平權的法案。

這樣明確的行動，是在傳遞一種訊息——台灣，這個國家，是有機會、願意看見

並肯認同志的存在，更多的同志青少年會因此有勇氣、有力量讓自己活得更好，

這也是熱線站出來的重要初衷！ 


